

María del Carmen Vázquez Mantecón



La muerte y los niños
Exequias novohispanas y mexicanas
a sus bienaventurados angelitos

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

La mexicana costumbre popular del regocijado velorio y entierro de los infantes pequeños ha ocupado a varios estudiosos dedicados a desentrañar las actitudes y los rituales en torno a la muerte. Para algunos, se trata sólo de una importación de ideas y devociones provenientes de la España colonizadora. Otros han sugerido un mestizaje, dando un lugar a la significativa herencia precolombina, asunto al que se dedican algunas páginas que, junto con los pormenores de esa tradición católica y de su ejercicio en el territorio hispano, nos acercarán a conocer los orígenes y la relación entre las creencias y las prácticas que han caracterizado, en un lapso prolongado de nuestro devenir, esa manera de pensar y rendir tributo a la muerte niña. Si bien este escrito pretende insertarse en la necesaria divulgación de la historia, implicó, sin embargo, la consulta de importantes textos litúrgicos, variados documentos de archivo, crónicas, memorias, índices demográficos, libros parroquiales, interpretaciones historiográficas, pinturas, grabados y fotografías, incluida, por supuesto, la folclórica y, muchas veces, veraz literatura.



INSTITUTO
DE INVESTIGACIONES
HISTÓRICAS

